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Адаптивная физическая 
культура – это неотъемлемая 
часть общей физкультурно-
массовой работы с населени-
ем.  Сегодня ряды занимаю-
щихся физкультурой растут 
год от года,  в том числе и  
количество занимающихся 
инвалидов. И этот показатель 
– один из целевых в Страте-
гии развития физкультуры и 
спорта в России. К 2020 году 
он должен составить 20 про-
центов от общей численности 
населения.

Как обстоят  дела в нашем 
регионе? В 2013 году  регуляр-
но занимались спортом  менее 
одного процента лиц с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями. За последние  три года 
этот показатель вырос в три 
раза и сегодня составляет почти 
пять процентов. 

Как видите, для достижения  
целевого значения федераль-
ной Стратегии нам еще далеко. 

Министерство спорта Ни-
жегородской области регуляр-
но дает рекомендации органам 
местного самоуправления:  как 
повысить эффективность ра-
боты. Особенно это касает-
ся районов, где сегодня есть  
физкультурно-оздоровительные 
комплексы. Ведь для этого они и 
возведены.

В уже существующих 33 
ФОКах уже созданы 240 групп, в 
которых занимаются около 3000 
инвалидов. Среди них, кстати,  
более 500 детей. В регионе бо-
лее 100 спортивных секций и от-
делений для людей с инвалид-
ностью. 

Вместе с тем следует при-
знать, что  даже  в тех райо-
нах, где есть физкультурно-
оздоровительные  комплексы,  
показатель численности  зани-
мающихся инвалидов чаще все-

Потребность Нижегород-
ского регионального отде-
ления в средствах для удо-
влетворения заявок этого 
года на получение средств 
реабилитации и ортопеди-
ческих изделий и выплаты 
компенсации за самостоя-
тельно приобретенные из-
делия составляет 635,7 мил-
лиона рублей. 

В то же время ассигнова-
ния, которые доведены до ре-
гионального отделения в этом 
году, утверждены лишь в сум-
ме 587,8 млн. рублей. 

А чтобы покрыть долги 
еще и прошлых лет, нам не-
обходимо 657 млн. руб.  Таким 
образом, утвержденные ассиг-
нования составляют 89 про-
центов от потребности. 

Самый большой спрос – на 
протезно-ортопедические из-
делия, на них будет потрачена 
половина всей суммы.  Следу-
ющий пункт по востребованно-
сти - адсорбирующее белье и 
подгузники – 123 млн. руб.  За 
ними в потребительском спи-
ске следуют кресла-коляски, 
специальные средства при на-
рушениях функций выделения 
и прочие средства.

МИНИСТЕРСТВА  ОТЧИТЫВАЮТСЯ ПЕРЕД ИНВАЛИДАМИ

Адаптивная физкультура: вам  бесплатно!
создан Центр спортивной подго-
товки.  Сегодня  сюда зачислены 
30 спортсменов – инвалидов и 8 
тренеров по паралимпийским и 
сурдлимпийским видам спорта. 
Они получают заработную пла-
ту, экипировку и командируются 
на учебно-тренировочные сбо-
ры и соревнования различного 
уровня.  Также в соответствии с 
областным законодательством 
мы ежемесячно выплачиваем 
стипендии 48 инвалидам – чле-
нам сборных команд России по 
паралимпийским и сурдлимпий-
ским видам спорта основного и 
резервного в размере 15 и 10 
тысяч рублей соответственно.

Кроме того, субсидии из об-
ластного бюджета получают 4 
команды по футболу:  ампутан-
тов, спортсменов с ДЦП, с  про-
блемами по слуху и по зрению.

Наши ребята оправдывают 
надежды. С гордостью проин-
формирую вас о результатах ни-
жегородцев на международных 
соревнованиях среди людей с 
ограниченными возможностя-
ми.  Многократный чемпион и 
призер Паралимпийских игр 
Дмитрий Кокарев в этом году 
завоевал титул чемпиона Ев-

В очередь – 
на три года

падает почти два первых ме-
сяца -  январь и февраль.  Это 
связано как с бюджетным  про-
цессом, так и с тем способом 
закупки, который от нас требу-
ет закон. Каждое заключение 
контракта длится как минимум 
около двух месяцев.  

Нижегородское регио-
нальное отделение в работе 
по обеспечению инвалидов 
техническими средствами  ре-
абилитации сталкивается и с 
рядом других трудностей. Не-
охотно реализуется инвали-
дами альтернативный способ 
обеспечения техническими 
средствами реабилитации: че-
рез выплату компенсации за 
самостоятельно приобретен-
ные изделия.  Это происходит 
потому, что цена на средства 
ухода, сформировавшаяся в 
ходе проведения процедуры 
закупки, отличается от рознич-
ной. В итоге инвалид теряет 
от 30 до 50 процентов затра-
ченных   средств. Это весьма 

го не растет выше 7 процентов. 
И это печальная статистика.  

Почему так происходит? 
Анализ ситуации показывает, 
что  в некоторых районах ад-
министрация не оказывает ни-
какого содействия инвалидам  
для занятия в комплексе. К ним 
относятся, например, Княгинин-
ский,  (какие еще?)…

Результаты опросов позво-
ляют сделать вывод: основными 
причинами, препятствующими 
занятиям физкультурой и спор-
том являются трудности  с по-
ездками  на спортивные соору-
жения, отсутствие специалистов 
по адаптивной физкультуре. А 
еще -  недостаточная осведом-
ленность  инвалидов о возмож-
ности заниматься спортом. 

Хотя в соответствии со ста-
тьей № 13 областного Закона о 
физической культуре и спорте 
инвалиды с сопровождающим 
имеют право безвозмездного, 
бесплатного пользования спор-
тивными сооружениями, нахо-
дящимися в областной и муни-
ципальной собственности.

Теперь несколько слов о 
проведении областной спарта-
киады инвалидов. 

Наше министерство готово  
взять на себя  предоставление 
спортсооружений, организацию 
судейства и призы. В зоне ответ-
ственности районных отделе-
ний ВОИ по-прежнему остаются  
формирование и командирова-
ние команд на соревнования. 
Думаю, что  проведение спар-
такиады по двум возрастным 
группам, в том числе среди мо-
лодежи, будет способствовать 
привлечению  этой категории на-
селения к занятиям  физической 
культурой. 

Что касается развития инва-
спорта в регионе, то напомню, 
что в январе 2014 года у нас 

ропы. Его коллега  по сборной 
Алексей Лыжихин стал брон-
зовым призером.  Легкоатлет 
Андрей Вдовин недавно уста-
новил  новый мировой рекорд 
на дистанции 400 метров  и 
также завоевал титул чемпиона 
Европы. Дмитрий Сафронов и 
Петр Михальков стали призера-
ми  чемпионата Европы по лег-
кой атлетике среди спортсме-
нов - инвалидов с поражением 
опорно-двигательного аппарата. 

Четверо нижегородских фут-
болистов  с ДЦП в 2015 году в 
составе сборной России стали 
чемпионами мира.  Оксана Во-
рожейкина недавно заняла вто-
рое место на чемпионате мира 
по лыжным гонкам среди спорт-
сменов с интеллектуальными 
нарушениями. 

Нижегородцы с нарушени-
ем слуха также показали в этом 
году высокие результаты на 
международных соревнованиях. 
Легкоатлет Владислав Князев 
стал призером чемпионата мира 
и Европы, футболист Сергей 
Евстатенко в составе сборной 
страны завоевал бронзовую ме-
даль чемпионата мира.

О том, сколь значимо для 

мирового сообщества место 
спортсмена с ограниченными 
физическими возможностями в 
общем социуме конкретного го-
сударства, говорят и политиче-
ские коллизии нашего времени. 
15 нижегородцев, вошедшие в 
состав паралимпийской сбор-
ной страны, вместе с другими 
российскими спортсменами так 
и не смогли  принять участие в 
ХV Паралимпийских играх. Их 
имена – имена тех, кто все силы 
готов был отдать за прослав-
ление России достойны того, 
чтобы прозвучать громко. Это 
пловцы Дмитрий Кокарев, Алек-
сей Лыжихин, Ирина Колмаго-
рова. Это легкоатлеты Андрей 
Вдовин, Дмитрий Сафронов и 
Петр Михальков. Это футболи-
сты Сергей Гавриков, Вячеслав 
Ларионов, Александр Кули-
гин, Алексей Борькин, Алексей 
Чесмин,  Дмитрий Пестрецов, 
Александр Липин, Александр 
Рарецкий. Это спортсмен по 
пауэрлифтингу Ильдар Беддер-
динов.  

Ирина КАПЛИНА,  
начальник отдела 
массового спорта 

Нижегородской области

На сегодняшний день за-
ключено 145 контрактов на 
поставку этих принадлежно-
стей для нижегородцев. Уже 
выдано изделий на 366 млн. 
рублей. 42,7 млн. выплачено 
инвалидам в качестве компен-
саций.

Тем, кто ждет кресло-
коляску, скажу следующее. 
Мы ждали распоряжение 
правительства о приобрете-
нии кресел-колясок из един-
ственного источника, рас-
поряжение Правительства 
было подписано 31 августа. 
Почему не покупали немед-
ленно? Если будем делать 
это на конкурсной основе, то 
победят дешевые коляски 
импортного производства. 
Это не лучший вариант для 
опорников. Поэтому ждали 
вступления в силу распоря-
жения и поставку колясок от  
«Катаржины» и «Отто-Бокк»  
-  это высококачественные 
хорошие коляски. До конца 
года мы обеспечим тех, кто 
стоит сейчас на учете именно 
за такими колясками.

 Какие первоочередные 
сложности стоят перед нами? 
Из периода приобретения вы-

болезненная разница.  Поче-
му так происходит? Да пото-
му что  размер компенсации 
определяется  уполномочен-
ным органом по результатам 
последней по времени покуп-
ки аналогичного средства реа-
билитации.

К этой информации сто-
ить добавить, что из-за недо-
статочного финансирования в 
прошлые годы формировался 
долг перед нашими инвали-
дами по обеспечению ТСР. В 
позапрошлом году  остались 
неисполненными 26 тысяч за-
просов -  считайте, четверть  
от всех подавших оказалась 
не удовлетворена, а в минув-
шем – 12 тысяч.  

Теперь об обеспечении 
санаторно-курортным лечени-
ем. В этом году на приобре-
тение путевок нам выделено 
73,5 млн. руб. Заявки подали 
15 тыс. 357 человек, из них 
1502 имеют право на сопро-
вождающего. В итоге  на 15 

тысяч оказалось всего 2994 
путевки. 

Исходя из ассигнований, 
мы можем приобрести всего 
лишь 3 тыс 649 путевок. На се-
годня выданы почти все. Две 
трети  - в Нижегородскую об-
ласть, остальные - в санатории  
юга и специализированные 
санатории для больных по зре-
нию и слуху, для детей с ДЦП. 

Путевки выдаются по оче-
реди. В настоящий момент 
обеспечиваются путевками 
граждане, подавшие заявле-
ние до мая 2014 года. Получа-
ется, что путевку в санаторий  
можно получить 

Все это – для вас и членов 
ваших организаций.  Вот такая 
не очень простая ситуация.

 Николай СОКОЛОВ,  
заместитель управляющего 

Нижегородским 
региональным отделением 

Фонда социального 
страхования РФ

 Всё ценное – на карандаш.


